

Les matelots sont excellens ; la discipline est pour eux une loi sacrée ; adroits et courageux, ils semblent nés pour la marine. Leurs ancêtres, on le sait, avaient horreur de la mer. Le tsar réformateur a su vaincre cette répugnance et par la force et par l'exemple. D'un peuple qui pendant des siècles habita loin des côtes, il a fait une puissance maritime.

Notre traversée de Cronstadt à Travemunde a été longue et pénible. Tour à tour assaillis par la pluie, enveloppés d'un brouillard glacial, ou battus par la tempête, nous sommes restés pendant une semaine entière le jouet des vagues. Enfin nous avons touché les rivages du Holstein. Dans quelques heures nous serons à Lubeck. De là nous avons l'intention de prendre une seconde fois la direction du Nord, pour visiter Copenhague et Christiania, avant de retourner en France.

